
　当社は「木とともに未来を拓く」総合バイオマス企業として、紙の可能性を広げる技術や、木質資源を有効活用す
る技術を生かして、人々の暮らしと文化の発展に貢献することを目指して幅広い事業を展開しています。今回取り上
げた「エリートツリー」は日本の林業の救世主として現在注目を集めています。当社森林資源研究室の根岸主任研究
員にエリートツリーの魅力や当社が果たすべき役割について伺いました。

「木とともに未来を拓く」日本製紙の挑戦
 林業の救世主

「エリートツリー」普及の取り組み

静岡県北山社有林（写真手前は花粉の少ない苗木）
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ラマツがあります。これら
の多くは第二次世界大戦後
の荒廃した国土再生のため
に植えられたものでした。
人工林は、「植える」「育て
る」「収穫する」のサイクル
をバランスよく行うことが
必要であり、言い換えれば
木材を生産するための木の
畑なのです。

人工林を取り巻く環境
　人工林の収穫期は植栽後
50年と言われていますが、
現在日本の人工林は樹齢
50年を超えた木が全体の
半数以上を占め、成熟期を
迎えています。一方で若齢
の森林は少ないため森林の

「少子高齢化」が進んでお
り、様々な問題を引き起こ
す要因となります。
　一つ目は、高齢化した木
は大径木となり住宅用木材
として適さなくなるため木
材用途としての価値が低下
します。二つ目は、木は高
齢化に伴いCO２吸収量が
減少するため地球温暖化防
止機能が十分に発揮されな
くなります。三つ目は、ス
ギやヒノキの花粉量は植栽
後30年から増加します。現
在の日本で花粉症を発症す
る人が増えている一つの要

日本の森林について
　日本は、国土面積の約７
割が森林に覆われた世界
有数の森林国です。日本の
森林は大きく分けて「天然
林」と「人工林」の２つのタ
イプに分けられます。「天
然林」は自然の力で作られ
た森林で約50％を占めま
す。世界遺産や自然公園な
どの保護すべき森林である
ため、特に理由が無い限り
は木が大きく成長しても伐

き

ることがありません。
　「人工林」は人が苗木を
植えて育てた森林で日本の
森林の約40％を占めます。
建築用途の木材使用に適し
た針葉樹で形成されてお
り、主にスギやヒノキやカ

因と言えます。
　森林のCO２吸収量の向
上には、成熟した人工林を

「伐って、使って、植える」
といった若返りが必要なの
です。

伐
き

っても植えられない現状
　またもう一つの大きな課
題として、現在の日本の人
工林は成熟期を迎えている
にもかかわらず伐採が進ま
ず、更に伐った後も３～４
割しか植林されていない実
態があります。その要因の
一つに造林コストが挙げら
れます。現在の再造林費用
は立木販売収入を上回って
おり、植えても赤字という
状況です。中でも費用の約
半分を占める下刈りという
雑草除去作業が大きな負担
となっています。下刈りは
植栽した苗木が健やかに育
つために必要な作業で、木
が1.5ｍくらいの高さに成
長するまでの５～６年間は
毎年継続します。作業時期
は草の成長が盛んな夏の時
期に行います。暑さ、重労
働でかつ高コストな下刈り
作業が、植林が進まない理
由の一つです。
　日本の森林は成熟期を迎
え、CO２吸収量が減少、花

粉発生源としても放置出来
ません。しかし林業経営の
面から造林コストが高く伐
採が進まず、伐った後も植
えられない現状です。
　これを解決すべき手段と
して、エリートツリーの登
場です。

エリートツリーとは何か
　エリートツリーはその名
の通り優秀な木のことを指
します。今から数十年前に
全国の山で特に成長が優れ
た木を「精英樹」として選
抜しました。その数はスギ
やヒノキやカラマツなど約
9,000個体あります。そして
この9,000個体から成長の早
いえりすぐりの木を人工的
に交配し、育った木から更
に優れた個体を選出された
木がエリートツリーで、ま
さに選ばれた木なのです。
　エリートツリーの特長は、
標準的な品種に比べ成長が
1.5倍 以 上、CO２吸 収 量 が
1.5倍以上、花粉量が半分以
下、幹が通直などの優れた
特性を持ち、農林水産大臣
により認定された品種とな
ります。開発自体は主に、
森林総合研究所林木育種セ
ンターといった林野庁所管
の国立研究開発法人や、各

都道府県の林業試験場など
が行っています。

エリートツリーは
日本林業の切り札
　エリートツリーの活用は
造林・育林コストの削減に
大きく貢献します。エリー
トツリーは初期成長が早
いため、下刈り回数が低減
します。植栽後数年で下刈
り作業が必要なくなる1.5ｍ 
まで成長するため、従来５、 
６回行っている作業が１回、
多くても２回で済みます。こ
れは作業従事者にとって非
常に大きな利点となります。
また伐期が50年から30年
への短縮が見込めるためこ
れによる作業量低減による
育林コスト削減も見込めま
す。
　エリートツリーは林業コ
スト対策、そして地球温暖
化対策、花粉症対策に大い
に貢献出来るため日本林業
の切り札とも言えます。

エリートツリー普及への
取り組み
　林野庁は2019年実績の
苗木需要本数7,000万本で
うちエリートツリー比率が
３％程度に対して、2030年
にはエリートツリー比率を

早期に山へ植林することが
可能です。また当社専用の
育苗コンテナ（独立型）によ
り、成長のバラつきに応じ
た施肥管理が可能となり得
苗率が向上します。その他
にも安価な生産設備やIot

機器による遠隔操作システ
ムを用いて適切な管理も実
現可能となっております。

エリートツリー苗生産の
全国展開
　エリートツリー苗を全国
展開するためには、まずエ
リートツリー種子を多量に
生産することを目的とした「採
種園」や、挿し木苗生産を行
うために必要な穂木を多量
に生産することを目的とし
た「採穂園」が各拠点に必要
となります。全国７区域のス
ギ種苗配布区域のうち、当
社は2016年から熊本県（６
区）でスギエリートツリーの
大規模採穂園を造成し、既
に苗木生産を開始していま
す。今年から新たに、静岡

（３区）、鳥取（４区）、広島北
部（４区）、広島南部（５区）、

大分（６区）において「特定増
殖事業計画」を申請し、各県
で「特定増殖事業者」として
の認定を受けました。当社
はこの４県で新たに採種園
や採穂園を整備し、現在造
成を行っております。
　2024年頃にはここで作
られた種子や穂木を当社と
協業する地域の苗木生産業
者に配布し、その後育成し
てもらった苗木は全量当社
が買い取ります。当社はそ
れを社有林で活用する他、
外販も行います。苗木生産
の技術支援や資材は全て無
償提供です。地元の生産者
を増やすことで、苗が多く
育ち、そして結果としてエ
リートツリー比率を高める
ことが出来るので、この活
動を加速していきたいと思
います。

30％、2050年までにはその
比率を90％にする計画を
立てています。
　これまでは、林木育種セ
ンターでエリートツリーに
原種を生産し、各都道府県
でエリートツリー種子など
を生産しておりましたが、
普及促進に向けた民間活力
導入のため、民間事業者に
よる「特定増殖事業」が新設
されました。そして当社は
エリートツリー増殖・生産
に関わる「特定増殖事業者」
の認定を各地で取得するこ
とを目指し、種子や苗木の
一貫生産を行いエリートツ
リーの普及に民間企業とし
て関わることとなりました。

なぜ当社がエリートツリー
事業に参入出来たのか
　この事業のポイントは国
や都道府県が開発したエ
リートツリー苗をいかに量
産しスピードを上げて普及
出来るかが重要で、当社に
はその技術を備えておりま
した。当社は国内外に社有
林を持っており、中でも海
外では製紙原料であるユー
カリを植林し、苗木生産技
術を磨いてきました。ブラ
ジルにあるアムセル社の苗
木生産能力は年間1,500万

本と九州の苗木生産総量と
同程度の規模です。
　海外での植林事業を国内
でも活用出来ると考えまし
た。そして地域の種苗協同
組合などと連携してエリー
トツリーの苗木生産を本格
化し、外部への苗木販売を
目指すこととなりました。
また当社は民間では国内第
２位の森林所有者です。苗
木生産技術を生かして、国
内に400カ所ある社有林で
の今後の再造林では、積極
的にエリートツリーを植栽
することにしました（社有
林のエリートツリー化）。
このような取り組みを通じ
て、国が目指すエリートツ
リーの普及を後押し出来る
と考えました。なお大手民
間企業によるエリートツ
リー量産は当社が初となり
ます。

当社苗木生産の特長
　一つ目は挿し木技術で
す。通常（40cm）よりも小
さな枝（10cm）からの挿し
木技術を確立し、早期・大
量生産が可能です。二つ目
は独自ブレンドの培土と肥
料処方を当社は開発し、通
常２年以上掛かる育苗期間
を半年から１年に短縮し、

エリートツリーは日本林業の切り札
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新聞社の皆様と共に進む

　当社グループは、『木とともに未来を拓く総
合バイオマス企業』として、再生可能な木質資
源の特性を生かし、「持続可能な森林資源の循
環」、「技術力で多種多様に利用する木質資源
の循環」、「積極的な製品リサイクル」の3つの
循環を拡大し、強固なものとするビジネスモ
デルを確立しました。今回紹介したエリート
ツリーは、社有林での森林価値の最大化の追
求や、当社独自の育種、増殖技術を展開するこ
とで生産性の向上やCO２固定量の増大を図る
ことで持続可能な森林資源の循環を加速させ

るツールになると考えています。
　新聞社の皆様と、エリートツリーを通じて
共に取り組めることを一緒に考えさせて頂け
ればと思います。また「技術力で多種多様に利
用する木質資源の循環」においては、木質資源
を利用した様々な環境配慮型製品を開発しCO
２固定量拡大を図ることや、バイオマス素材や
新たなバイオマス燃料によって、事業成長を
実現するとともに、木質資源を通じた炭素の
循環を目指しております。当社セルロースナ
ノファイバー「セレンピア®」において、新聞社

様とつながりのある顧客をご紹介頂き採用に
結び付けることが出来ました。「積極的な製品
リサイクル」では新聞古紙のクローズド・ルー
プシステムを一緒に構築させて頂きました。
これまで新聞社の皆様には多大なるご支援を
頂き、一緒に活動させて頂いていることを心
より感謝しております。カーボンニュートラ
ルな社会の実現、そして地方共創に向けて今
後も新聞社の皆様と一緒になって取り組んで
いければと思いますので引き続きよろしくお
願い致します。

　2022年３月16日水曜日23時36分　福島県沖を震源地とする、
最大震度６強を観測する地震災害が発生。当社岩沼工場は工場内
全設備を停止。３月22日に新聞用紙委員会は非常事態を宣言し、
今後の不測の事態に備え非常事態対策本部を設置致しました。
　４月13日より工場全面稼働。５月31日をもちまして非常事態対
策本部を解散致しました。
　幸いにも人的被害、火災、環境面への影響はありませんでした

が、一方で設備面ではボイラー１台に損傷が見られ、マシンにつ
いては一部マシンに損傷を確認したため修繕を実施致しました。
　長期間にわたる工場停止により、大変なご迷惑ご心配をお掛け
して誠に申し訳ございませんでした。他工場品への代替納入、他
メーカーへの振替納入など多大なるご理解、ご協力を頂いた各新
聞社様には改めてこの場をお借りして感謝を申し上げます。

今春の岩沼工場被災に関して、お詫びと御礼
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工藤　1カ月間、BIOFEAT.のモニタリングありが
とうございます。私にとってもなかなかお客様と直

接お話する機会が少ない

ので今日の座談会は大変

貴重な時間だと思ってい

ます。率直なご意見やご

感想を聞かせて頂ければ

うれしく思います。

　

〈お肌のお悩み〉
工藤　早速ですが、現在お肌のお悩みとかありま
すか？

鈴木　私の若い頃は日焼けがはやっていまして、
その後遺症が…（笑）。

今は少し子育ても落ち着いてきて自分に向き合え

る時間が増えてきたので、そろそろ美容にも気を

使おうかな～って思っています。

本郷　私はシミとか肝斑が気になるんですけど、
正直面倒くさがり屋で今までオールインワンばかり

使っていたので、今回はかなりハードルが高かったん

ですけど（笑）。今からでも改善されれば良いなぁ～

と思いながら使っていました。

宮内　私はマスク生活のせいもあるんですが、毛
穴の開きが夏になってひどくなったと感じていま

す。あと隈も気になって、よく体調悪そうだね？っ

て言われちゃいます。

工藤　毛穴の悩みは結構若い方に多いですね。

かんぱん

くま

10代、20代、あと30代でもお悩みランキングの

上位に入ってきます。

〈情報収集〉
工藤　皆さん化粧品を買う時はどこから情報を得
ていますか？ネットですか？雑誌とか？

鈴木　インスタとかよく観ています。「あなたの薦
め」とかよく買っちゃいますね（笑）。

本郷　私は途中まで入力するんですけど、止めちゃ
いますね。本当に自分に合うのか、口コミだけを信

じていいのか不安で。お試し期間があればうれし

いですね。

宮内　私もインスタとかで芸能人とか使っている
のが気になりますが、値段との兼ね合いもあります

からね。化粧品選びは難しいですね。

〈BIOFEAT.の感想〉
工藤　1カ月間、BIOFEAT.をお使い頂いた感想
を聞かせてもらえますか？

宮内　クレンジングオイルなんですけど、私いつもア
イメイク用のリムーバーを使ってマスカラを落として

いたんですけど、それを使わなくてもスルンと落ちて、

かつしっとりしているので、そのあと急がなくていい

感じでした。いつも何かに追われているので（笑）。あ

とオレンジの香りに包まれてとても癒やされました。

工藤　そうなんですよね。クレンジング力があるの
に洗い上りがしっとりしているのがこの商品の特長

ですね。あと香りのお陰でより丁寧になった。そう

いった声が多く聞かれますね。

ジェル洗顔はどうでしたか？

井上　洗顔はし過ぎない方が良いと聞いていて、
コツとして泡で洗い落とせとか言われますが、濃厚

な泡を作るのがとてもストレスなんですよね。その

点ジェルタイプは何も気にせず洗えるし肌にも優

しくてストレスが少なかったですね。あと、ちゃんと

洗えているのか不安なんですよね。でも水で流すと

すごくしっとりしていて、これで洗えているんだ！と

いう驚きがありました。

鈴木　私はジェルタイプを使ったことがあるんです
けど、今まで使っていたのとは全然感触も違って、

皆さんが言うようにしっとりしていて乾燥しないの

で、急いで化粧水を付けなくて良かったというのが

すごく印象的でした。おかげでのんびり使えました。

工藤　一生懸命ケアしているのにそれに追われ
るって嫌ですよね。子育てとか家のことをしている

と自分の事ってつい後回しになっちゃいますから

ね。時間が経っても乾燥していないってありがたい

ですね。

　化粧水はどうでしたか？

本郷　私は化粧水が一番肌に変化がありました。
最近マスク生活のせいか、口周りが乾燥していた

んですね。でもこの化粧水を使ってから朝起きても

乾燥していなんですよね。あぁ、ちゃんと保湿され

ているんだな。というのを実感出来ましたね。

井上　化粧水って高保湿タイプになるほどべとつ
くんですよね。それが不快で。でもBIOFEAT.に関

しては全くそれがなかったですね。塗っていること

を忘れるくらいサラッとしていました。なのにつっ

ぱらない。いままでの化粧水にあった、相反する部

分を解決している商品だな。というのが一番の印

象でした。

鈴木　私はシワが気になっているんですけど、重
ね付けがお薦めと書いてあったので、目の下のシワ

にたくさん重ね付けしたんですけど、なんとなく目

の下のシワが薄くなった気がします。（一同、薄く

なった。なった（笑）。）セレンピアが私のお肌の中

で膨らんだんですよぉ～。

工藤　シワは乾燥によるものも多いので、しっかり
保湿してあげることで改善されることが多いので、

今後も続けて行けば大きな変化があるかもしれま

せんよ。すれ違っても気付かれないとか（笑）。

　最後、クリームはどうでしたか？

宮内　クリームは最初触ったときに、すごくこっく
りしていて、正直苦手タイプかもしれないと思って

使ってみたんですけど、すごく保水力があって、そ

れでいてべたつかないんですよ。何でだろ？と思い

ながら使っていたんですけど、伸びもすごく良いの

で余った分を首に塗ったりしていました。実際肌に

塗ると軽くて、終始オレンジの香りに癒やされてい

ました。

工藤　伸びがよくてべたつかないという意味では、
一番セレンピアの特長を感じられるのはクリームな

のかもしれませんね。

　実は今回お試し頂いた4アイテムの他に、新た

に新商品も3品発売されました。現在全ての商品

を1回ずつお試し出来る無料サンプルをECサイト

から注文出来ますので、ぜひお試し頂いて、周りの

方にも紹介して頂ければありがたいです。

　この度はご協力ありがとうございました。これか

らも、「BIOFEAT.」をご愛用ください。

エシカルスキンケアブランド「BIOFEAT.」シリーズ
の新商品３品を発売、無料トライアルキット（サンプ
ル）をご用意いたしましたので、お申込みお待ちして
おります。

無料トライアルキットのご案内

日本製紙パピリア株式会社
機能品事業本部　長田・工藤
TEL：03-6665-5880

本件に関するお問い合わせ

詳しくはこちら

BIOFEAT. 誕生
今回ご協力
いただいたのは

鈴木 有紀子さん（40代）

アサガミプレスセンター㈱
管理部

日本製紙パピリア㈱
機能品事業本部 機能品部
工藤 香織

当社グループの技術を化粧品事業に

　森の恵み成分の保水力を日本製紙のナノ技術で引き出したボタニカル
スキンケア。今回アサガミプレスセンター㈱様ご協力のもと、1カ月間のモ
ニタリングを行いました。
　女性モニターさん3名と美意識高め男子、当部井上主任を交え「本音を
語る座談会in御茶ノ水ソラシティ」を7月8日（金）午後に実施致しました。

アサガミプレスセンター株式会社
〈所在地〉〒135-0043　東京都江東区塩浜 2-4-20
〈社員数〉250名
〈事業内容〉新聞印刷、ポスター、チラシ印刷など。
江東区塩浜に 3棟の工場を構え、日刊紙（大手紙、ブロック紙、スポーツ紙）の他、
数多くの業界専門紙の受注印刷を行っている。

本郷 典子さん（30代）

アサガミプレスセンター㈱
管理部

宮内 優里亜さん（20代）

アサガミプレスセンター㈱
発送部

井上 洋一朗（30代）

日本製紙㈱
新聞営業本部 新聞営業部

モニタリング体験レポート

「BIOFEAT.」アンケート調査

❶年代を教えて下さい ❷性別を教えて下さい ❸肌質を教えて下さい ❹肌悩みを教えて下さい ❺商品を使用して良かった
　点を教えて下さい

❻どの商品が一番
　気に入りましたか？

❼使い続けたいアイテムは
　ありましたか？

新聞社様やそのご家族様を対象にBIOFEAT.お試しサンプルを合計150セット配布。
アンケートにご協力いただいた皆さま、ありがとうございました。
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※座談会のコメントはあくまで個人の感想であり、効果等を保証するものではありません。

2022 .08 .01

本紙は八代工場npi上質 64.0g/㎡を使用しております。 本紙は八代工場npi上質 64.0g/㎡を使用しております。

2022 .08 .01通算72号 通算72号 76



る③太陽光による温室栽培などがあります。一
方コスト削減や省力化を目的で、堆肥、鶏糞、油
粕→化学肥料や薬品、藁→プラスチック製マル
チ、温室用ガラスハウス→ビニールハウスをボ
イラーで加温するなどが、当たり前に行われてい
ます。自然な環境で育てることで病害虫に強く、
栄養価が高いおいしい野菜が出来るのは間違い
ありません。
　手間と工夫により
地球環 境 に 適 し た
もので補い、おいし
い野菜を育てるため
のSDGsだ と 自 分 に
言い聞かせ、取り組
みを続けたいと思い
ます。取りあえず小
さな一歩として、当
社の生分解性マルチ
シートを試してみた
いと思います! ! 
 ( ´艸｀)

　家庭菜園で実益は得にくいですが、趣味とし
ては非常に面白いものです。育成条件は常に異
なり、全て一品ものという点からも飽きること
がありません。今年は残念ながらハダニと糸状
菌の被害が大きいですが、これも経験だと考え
直し、毎週末に再生を試みています。
　今後も「趣味の域を逸脱しないよう」気を付
けながら、続けていきたいと考えています。

ある植物を一緒に植える)、油石鹸水などの自然
農薬だけでの対応は難しく、現在では少量の農
薬を使わざるを得ない状態です。今後は糸状菌
などによる土壌汚染対策として効果の見られる
当社関連会社で販売している「ミミズ糞土」を試
してみたいと考えています。

　自分の家庭菜園で収穫したものはひいき目を
差し引いてもおいしいです。まず野菜の香りが違
います。ニラを収穫すれば家中香りが充満しま
すし、カレーの中でもニンジンの香りが分かり
ます。味も濃く、玉ねぎやエンドウ本来の甘味
やほうれん草やレタスの苦味も堪能出来ます。
枝豆やトウモロコシは料理準備をしてから収穫
し、さっと茹でて食べると市販のものと同じ品
とは思えない程です。いずれも苦労を忘れさせ
る程のおいしさで、家庭菜園継続の大きな推進
力になっています。

　昨今はやりの言葉ですが、農業では昔から行
われています。我が家で行っている例を挙げる
と①肥料、土壌改良のため堆肥や鶏糞、油粕を使
う②藁を敷くことで土壌の保温湿や雑草防除す

　手引き本やネットで調べるもマルチ、脇芽か
き、ハダニと言葉すら良く理解出来ません。諦
めようかなと思った矢先、指導者付き有料のレ
ンタル畑があるとの話を聞き入会することに。
週末の作業と勉強会で2年近く教えて頂きまし
た。その後引っ越しを期に一念発起し、家族中の
反対を押し切り、芝を剥がし、周りを板で囲い、
土を入替え10日掛かりでようやく畑らしきも
のを作りあげました。結構な筋肉痛と引き換え
に自分だけの領地が出来た感覚で非常に嬉し
かったです。

　ベランダ菜園のプランターに比べ、地面に植
える菜園の成長速度ははるかに早く、ジャガイ
モ、ブロッコリー、キュウリ、ニラなどスーパー
で並んでいる主だった野菜を次々に作り始めま
した。当初は特に大きな病気も発生せず、思った
以上に順調でお裾分けすることさえ出来まし
た。後に考えると入れ替えた土が良かっただけ
のことらしく、この後は家庭菜園あるあるの害
虫と病気との闘いになります。

　２年目の春を迎え
た頃、虫の被害が一
気に大きくなり、害
虫と言われる虫が次
か ら 次 へ と 襲 い 掛
かって来ます。また
病気も発生し始めま
した。虫が媒介して
拡大し、現在では土
壌中にまで定着して
しまったと思われま
す。コンパニオンプ
ランツ(忌避効果の

領地拡大

家庭菜園開始

害虫と病気

収穫の喜び

今後

SDGsへの取り組み

忙しい中でも自然とゆったりした時はあるも
の

新聞営業技術グループ 主席技術調査役　藤田 一之

　2016年のある夏の日、隣家のベランダからキュウリの葉が伸びてきているのを見て、そうかベラン
ダでも簡単に菜園が出来るのかと錯覚したのがきっかけです。この頃は肥料さえ与えておけば勝手に
育つ程度の感覚でした。翌年、大きめの野菜用プランター、培養土、苗など初心者グッズを買い込み、栽
培を始めましたが、トマトは30cm程度にしか伸びず、キュウリも実が付くたびに腐り落ち、ニラに至っ
ては虫がたかって食べる気にもならない代物。隣家のベランダをのぞくと同時期に始めたはずなのに
トマトは2m近くの背丈、キュウリは黒々した手のひらより大きな葉と様相の違いに驚

きょう

愕
がく

しました。　
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